



الاستهلال

قال الله تعالى :

(وَمَنْ يُهَاجِرْ فِي سَبِيلِ اللَّهِ يَجِدْ فِي الْأَرْضِ مُرَاعِمًا كَثِيرًا وَسَعَةً
وَمَنْ يُخْرِجْ مِنْ بَيْتِهِ مُهَاجِرًا إِلَى اللَّهِ وَرَسُولِهِ ثُمَّ يُدْرِكْهُ الْمَوْتُ فَقَدْ
وَقَعَ أَجْرُهُ عَلَى اللَّهِ وَكَانَ اللَّهُ غَفُورًا رَحِيمًا)

صدق الله العظيم

سورة النساء ، الآية (100)

الإهداء

إلى من أرضعتني الحب والحنان
إلى رمز الحب وبلسم الشفاء
إلى القلب الناصع بالبياض (والدتي الحبيبة) حفظها الله ورعاها
إلى من تجرع الكأس فارغاً ليسقيني قطرة حب
إلى من كلت أنامله ليقدّم لنا لحظة سعادة
إلى من حصد الأشواك عن دربي ليمهد لي طريق العلم
إلى روح (والدي العزيز) رحمه الله
إلى القلوب الطاهرة الرقيقة والنفوس البريئة إلى رياحين حياتي
(إخوتي)
إلى الذين أحببتهم وأحبوني
(اصدقائي وزملائي)

الشكر والتقدير

الحمد لله كما ينبغي لجلال وجهه وعظيم سلطانه ، الحمد لله الذي
بنعمته تتم الصالحات والصلاة والسلام على المبعوث رحمة للعالمين وعلى آله
 واصحابه أجمعين، والتابعين لهم باحسان إلى يوم الدين ، وبعد :

اتقدم باسمي آيات الشكر والتقدير إلى جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا ذلك
الصرح العلمي الشامخ واخص بالشكر اساتذة وموظفي كلية الدراسات العليا
قسم الاقتصاد ، كما اتقدم بالشكر الى اسرة مكتبة جامعة الخرطوم ومكتبة
جامعة النيلين ومكتبة مركز دراسات الهجرة ومكتبة بنك السودان المركزي على
ما قدموه لي من معلومات ثرة ،ويمتد شكري وتقديري للاستاذة الاجلاء بلجنة
المناقشة لما قدموه لي من نصح مفيد ورأي سديد ، كما اشكر أستاذي الفاضل
الدكتور / **الصادق علي محمد** ، الذي أفاض عليّ من صائب معارفه، وجميل
لطائفه ما أنعش عزيمتي، وضاعف همتي ، وفوق هذا وذاك خلقه الودود ،
وتواضعه المعهود ، إذ أشعرتني بأخوة حانية مبرأة من التعالي ، وهكذا الكرام،
يزدادون تواضعا كلما ارتقي بهم المقام راجيا من الله ان يجزيه عني خير الجزاء
، والشكر موصول للاخوة والزملاء ولكل من ساهم في إكمال هذا البحث.

المستخلص

تلعب تحويلات المهاجرين دورا مهما في دعم اقتصاديات الدول المستقبلية لها وتخفيف العجز في موازين مدفوعاتها إلا أن تحويلات المهاجرين السودانيين عبر القنوات الرسمية اتسمت بالضعف بالرغم من الزيادة المضطردة في إعداد المهاجرين وتفاقم العجز في ميزان المدفوعات لذلك تهدف هذه الدراسة الى قياس وتحليل العوامل التي تؤثر على تحويلات المهاجرين السودانيين خلال الفترة (1980-2017م) ، ويمكن طرح مشكلة الدراسة من خلال الإجابة على السؤال الرئيسي التالي ما هي أهم العوامل المؤثرة على تحويلات المهاجرين السودانيين؟ ومن ثم بناء نموذج قياسي لتقدير العلاقة بين هذه العوامل وتحويلات المهاجرين السودانيين ، افترضت الدراسة وجود علاقة طردية ذات دلالة إحصائية بين معدل الناتج المحلي الإجمالي وتحويلات المهاجرين السودانيين ، وجود علاقة طردية ذات دلالة إحصائية بين سعر الصرف الرسمي وتحويلات المهاجرين السودانيين، وجود علاقة عكسية ذات دلالة إحصائية بين سعر الصرف الموازي وتحويلات المهاجرين السودانيين ، وجود علاقة عكسية ذات دلالة إحصائية بين معدل التضخم وتحويلات المهاجرين السودانيين، انتهجت الدراسة المنهج الوصفي التحليلي والأسلوب القياسي في بناء وتقدير نموذج الدراسة باستخدام منهجية الانحدار الذاتي ذي الفجوات الزمنية الموزعة وذلك لتحليل وقياس أثر المتغيرات المستقلة على المتغير التابع في الأجلين الطويل والقصير ، خلصت الدراسة إلى عدة نتائج أهمها وجود علاقة عكسية ذات دلالة إحصائية بين سعر الصرف الموازي وتحويلات المهاجرين السودانيين في الأجلين الطويل والقصير، وجود علاقة عكسية ذات دلالة إحصائية بين معدل التضخم وتحويلات المهاجرين السودانيين في الأجلين الطويل والقصير، وجود علاقة طردية ذات دلالة إحصائية بين معدل الناتج المحلي الإجمالي وتحويلات المهاجرين السودانيين في الأجلين الطويل والقصير ، عدم وجود علاقة ذات دلالة إحصائية بين سعر الصرف الرسمي وتحويلات المهاجرين السودانيين ،المتغيرات المستقلة تفسر 71% من التغيرات التي تحدث في المتغير التابع،أوصت الدراسة بعدة توصيات أهمها العمل علي زيادة الناتج المحلي وخفض معدلات التضخم العمل علي إزالة الفجوة بين سعر الصرف الرسمي والموازي، الاستفادة من نموذج الدراسة في وضع السياسات الخاصة باستقطاب تحويلات المهاجرين

Abstract

The remittance of emigrants was played an important role in support the economies of independent countries and reduce the deficit in the balance of payments. However, the remittance of the Sudanese emigrants over the official channels was very low despite the successive increase of their number and deficit worse in the balance of payments. The study aimed to examine factors that affect the remittance of Sudanese emigrants 1980-2017; and to measure and analyze them. The problem of study could raise the main question such as: what were the most significant factors that could influence the remittance of Sudanese emigrants? Then a measurable model should be built for estimating the relationship between the factors and the remittance of Sudanese emigrants. The study hypothesized a statistical significant progressive relationship between the gross national product rate (GNP) and Sudanese' emigrants remittance; and a statistical significant progressive relationship between the official exchange rate and remittance of Sudanese emigrants; and a statistical regressive relationship between the black market rate and remittance of Sudanese emigrants as well as a statistical regressive relationship between the inflation rate and remittance of Sudanese emigrants. The study employed analytical descriptive method and measurable method for building and estimating the model. The ARDL method was used to analyze and measure the effect of independent variables on the dependent variable in the short and long term. The most significant findings showed a statistical regressive relationship between the black market rate and the remittance of Sudanese emigrants in the short and long term. Also, it showed a statistical regressive relationship between the inflation rate and the remittance of Sudanese emigrants in the short and long term; and a statistical progressive relationship between the GNP rate and the remittance of Sudanese emigrants in the short and long term; and there was a statistical insignificant relationship between the official exchange rate and the remittance of Sudanese emigrants. The independent variables explained that 71% of variables conducted by the dependent variable. The most important recommendations indicated that: the GNP should be increased and reduce the inflation rates to remove the gap between the official and the black market rate; and benefit from the study model for setting out policies to attract the remittance of the emigrants.

فهرس الموضوعات

رقم الصفحة	عنوان الموضوع
أ	الاستهلال
ب	الاهداء
ج	الشكر والتقدير
د	المستخلص
هـ	Abstract
و	فهرس الموضوعات
ح	فهرس الجداول
ط	فهرس الاشكال
ي	فهرس الملاحق
	الفصل الاول : الاطار المنهجي والدراسات السابقة
1	المبحث الاول : الاطار المنهجي
7	المبحث الثاني : الدراسات السابقة
	الفصل الثاني : الإطار النظري للهجرة والتحويلات
18	المبحث الأول : مفهوم وأنواع الهجرة
35	المبحث الثاني : نظريات الهجرة
41	المبحث الثالث : تحويلات المهاجرين
	الفصل الثالث: هجرة وتحويلات السودانيين
57	المبحث الأول : الهجرة السودانية
69	المبحث الثاني : تحويلات المهاجرين السودانيين
82	المبحث الثالث: سياسات جذب تحويلات المهاجرين في السودان
	الفصل الرابع : الإطار النظري للنماذج القياسية
87	المبحث الأول : بناء النموذج القياسي

98	المبحث الثاني : توصيف النموذج الاقتصادي
106	المبحث الثالث: تقدير وتقييم النموذج القياسي
	الفصل الخامس : بناء وتقدير نموذج الدراسة
115	المبحث الاول : بناء و توصيف نموذج الدراسة
122	المبحث الثاني : تقدير وتقييم نموذج الدراسة
130	المبحث الثالث : مناقشة الفرضيات
133	الخاتمة
134	قائمة المصادر والمراجع
140	الملاحق

فهرس الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
52	تطور تحويلات المهاجرين	(1)
53	الدول المتلقية للتحويلات	(2)
54	الدول المرسله للتحويلات	(3)
66	تطور هجرة السودانيين الخارجية	(4)
67	هجرة السودانيين حسب المهنة	(5)
68	هجرة السودانيين حسب الدولة	(6)
70	تطور تحويلات المهاجرين السودانيين	(7)
74	تطور أسعار الصرف الرسمي والموازي في السودان	(8)
76	تطور معدلات التضخم في السودان	(9)
78	تطور معدلات الناتج المحلي الإجمالي في السودان	(10)
80	التوزيع الجغرافي للمصارف العاملة في السودان	(11)
118	التحليل الإحصائي الوصفي لمتغيرات الدراسة	(12)
119	نتائج اختبار جذر الوحدة لمتغيرات الدراسة	(13)
121	اختبار التكامل المشترك	(14)
123	نتائج الأجل الطويل	(15)
123	نتائج الأجل القصير	(16)
124	اختبار مشكلة اختلاف التباين	(17)
124	اختبار مشكلة الارتباط الذاتي	(18)
125	اختبار الكشف عن مشكلة الارتباط الخطي المتعدد	(19)
129	اختبار مقدرة النموذج على التنبؤ	(20)

فهرس الأشكال

رقم الصفحة	عنوان الشكل	رقم الشكل
32	توازن سوق العمل	(1)
53	تطور التحويلات بيانياً	(2)
54	الدول المتلقية للتحويلات بيانياً	(3)
55	الدول المرسله للتحويلات بيانياً	(4)
66	تطور هجرة السودانيين بيانياً	(5)
67	هجرة السودانيين حسب المهنة بيانياً	(6)
68	المهاجرين السودانيين حسب الدولة بيانياً	(7)
70	تطور تحويلات المهاجرين السودانيين بيانياً	(8)
74	تطور أسعار الصرف في السودان بيانياً	(9)
76	تطور معدلات التضخم في السودان بيانياً	(10)
78	تطور معدلات الناتج المحلي الإجمالي في السودان بيانياً	(11)
81	التوزيع الجغرافي للمصارف العاملة في السودان بيانياً	(12)
125	اختبار الاستقرار الهيكلي لمعالم النموذج	(13)

فهرس الملاحق

رقم الصفحة	عنوان الملحق	رقم الملحق
140	بيانات الدراسة	(1)
141	التحليل الوصفي لبيانات الدراسة	(2)
142	اختبار استقرار سعر الصرف الرسمي	(3)
143	اختبار استقرار سعر الصرف الرسمي في الفرق الأول	(4)
144	اختبار استقرار بيانات سعر الصرف الموازي	(5)
145	اختبار استقرار بيانات سعر الصرف الموازي في الفرق الأول	(6)
146	اختبار استقرار بيانات الناتج المحلي الاجمالي	(7)
147	اختبار استقرار بيانات الناتج المحلي الاجمالي في الفرق الاول	(8)
148	اختبار استقرار بيانات معدل التضخم	(9)
149	اختبار استقرار بيانات معدل التضخم في الفرق الاول	(10)
150	اختبار تقدير النموذج	(11)
151	اختبار التكامل المشترك	(12)
153	اختبار التكامل المشترك بعد استبعاد سعر الصرف الرسمي	(13)
155	اختبار تقدير تصحيح الخطأ	(14)
156	اختبار الارتباط الذاتي	(15)
157	اختبار الكشف عن اختلاف التباين	(16)
158	اختبار الكشف عن الارتباط الخطي المتعدد	(17)
159	اختبار مقدرة النموذج على التنبؤ	(18)
160	اختبار الاستقرار الهيكلي لمعاملات النموذج	(19)